

Réf. N. 00184/18

Rome, le 2 février 2018 Journée mondiale de la vie consacrée

Très chers frères,

Que le Seigneur vous donne sa paix!

Il y a deux ans, aujourd'hui, à l'occasion de la journée mondiale de la vie consacrée, nous avons entamé le processus de réflexion partagée sur la Ratio Formationis en envoyant un questionnaire à tout l'Ordre. Les résultats que nous avons recueillis, alors, ont continué de guider notre mode de travail, jusqu'à aujourd'hui.

L'une des principales priorités de ma responsabilité en matière d'animation et d'accompagnement en tant que ministre général de l'Ordre au cours de ces 12 années a été la formation. J'ai écrit quatre lettres: Lève-toi et marche, Ravivons la flamme de notre charisme, Identité et appartenance et L'indispensable don des frères laïcs pour notre Ordre. Par ces lettres, j'ai essayé de partager mon expérience et mes attentes pour l'avenir. Ainsi, comme à la fin du dernier sexennat, ce fut une grande satisfaction de pouvoir livrer le texte des nouvelles constitutions au chapitre général, j'espère que, durant le prochain chapitre général, le texte de la Ratio Formationis nous permettra de réfléchir ensemble sur la réalité de notre formation.

L'Église universelle se prépare à célébrer à Rome, en octobre prochain, le synode des évêques sur Les jeunes, la foi et le discernement vocationnel. C'est une bonne coïncidence que nous sommes aussi en train de réfléchir à la formation, en tant qu'Ordre. Profitons de cette opportunité pour écouter et apprendre de toute l'Église, mais aussi pour proposer et partager nos expériences. La qualité et l'avenir de l'Ordre passent par la révision de nos critères charismatiques de discernement vocationnel. Ils passent aussi par la planification d'itinéraires de formation qui prennent au sérieux les processus de foi qui font de nous des chrétiens adultes.

C'est le moment maintenant de concentrer notre attention sur le travail qui aidera à faire mûrir la rédaction du troisième chapitre de la Ratio, dont le but est de présenter les étapes de la formation du point de vue de l'initiation. Le texte doit être contextualisé dans le temps et l'espace. D'une part, la rapidité des changements socioculturels nous amène à penser à un texte flexible ; et, d'autre part, l'extension et la pluralité culturelle de notre Ordre nous invitent à un texte plein d'intuitions plutôt que de certitudes.

Il est de la responsabilité des supérieurs majeurs, et pas seulement des formateurs, de continuer à motiver, à accompagner et à vérifier que ce processus de réflexion soit participatif et fraternel. La tâche que nous vous confions est la suivante : vérifier si, dans toutes les étapes de la formation, on perçoit, comme un processus et une initiation, les cinq dimensions de la formation déjà étudiées dans le deuxième chapitre. C'est un travail pour tous les frères et pour

chaque fraternité, mais d'une manière spéciale pour les frères formateurs et pour tous ceux qui sont en formation initiale.

La manière de procéder pourrait être la suivante : en profitant du fait que nous commençons le carême, après une lecture attentive du texte, vous pouvez faire une réunion de fraternité pour évaluer votre réalité en fonction de l'étape de formation dans laquelle vous êtes. Comme nous pouvons le voir dans le texte du troisième chapitre, nous faisons un appel spécifique à la participation de tous ceux qui sont en formation permanente. Toutes les contributions doivent être envoyées au conseiller international pour la formation de votre conférence, au plus tard <u>le 1^{er} mai</u>. Pour ce travail, nous avons donc un total d'environ trois mois.

Le conseil général pour la formation se réunira en notre curie générale du 9 au 16 mars, pour élaborer les trois annexes qui accompagneront la *Ratio*, à partir des réflexions exprimées dans les rencontres continentales : *Maturité affective et psycho-sexuelle*, *Ratio Studiorum* et l'*Instrument culturel* pour traduire la *Ratio Formationis* dans les *projets de formation* de chaque circonscription. En outre, une commission d'experts a été créée pour prendre en charge la révision et la rédaction finale du texte, qui sera ensuite transmis au conseil général. La Commission, qui se réunira du 1^{er} au 5 juin, est composée des membres suivants :

- Fr. Antonio Cristo (Afrique), vie consacrée
- Fr. Néstor Bernardo Molina (Amérique), franciscanisme
- Fr. Albert D'Souza (Asie), aspects juridiques
- Fr. Roberto Tadiello (Europe), théologie biblique
- Fr. Fabio Chiodi, graphisme
- Fr. Víctor Herrero, correction du style

Je vous souhaite un bon carême, au cours duquel, en suivant les traces de notre Seigneur Jésus, nous montons ensemble à Jérusalem, avec des yeux toujours pleins de la liberté et de l'amour de la Galilée. Que Marie immaculée, patronne de notre Ordre, continue d'accompagner les travaux de préparation du prochain chapitre général et de la *Ratio Formationis*.

Ministre général OFMCap.

Fraternellement,

Fr. Charles Alphonse OFMCap.

B. Alberton

Secrétaire général de la formation